

Ofensiva

41 División

Frente de Teruel

57 Brigada Mixta

ño II

Domingo, 20 de Junio de 1937

Núm. 173

LA TRAIICION

Luchemos todos por la independencia de España

La verdad es que los militares traidores a su honor, el clero, que hizo empuje de las doctrinas del Crucificado un arma política contra el pueblo; los terratenientes, explotadores del campesino; los señoritos, los banqueros, los políticos «estraperlistas», toda la vejez y la putrefacción de España, no tenían por ésta más amor que el que les podía llegar por el camino de los beneficios articulares, y que este amor se trocó, naturalmente, en odio en cuanto pudieron advertir que se mermaban sus privilegios, que se ponía coto, por la ley legal, a su abominable situación de «predilectos de la patria.»

¡La patria! ¿Qué era la patria para ellos? Ya lo hemos visto. Para ellos, que tienen en sus labios siempre, para ofenderlo, el nombre de España, España no era más que una oportunidad de lucro, un motivo de miedo.

Por eso no les importó levantar en armas contra España a los moros que España misma, «la España en que ellos dominaban», había combatido para afirmar una soberanía coordinada severamente por acuerdos internacionales; por eso no les importó entregar nuestras Baleares a los italianos, las Canarias, a los alemanes, empeñando, como un señorito juerguista en una noche de vino y juego, el patrimonio nacional, una riqueza que no era suya.

Y puestos en la pendiente del odio a la patria, no han vacilado los traidores en pactar con los extranjeros —con los odiosos extranjeros que consumaron el hecho de Abisinia, y con los que sueñan en dominar por el terror a la vecina Francia— la destrucción de España, si el pueblo español se aviene, como no se avendrá jamás, a esclavizarse indignamente.

Los Rasc de Abisinia que se pasaron al enemigo en la guerra reciente, comparados con los facciosos españoles, unos dignísimos patriotas.

Tenemos los máximos avergonzadores testimonios de su traición, del odio que sienten por una España renacida, generosa, en la que el pueblo tenga derechos plenos, posibilidades creadoras, intervenciones decisivas.

Por eso luchan contra el pueblo, por eso luchan contra la patria; por eso, en su desesperación y en su impotencia, se entregaron al extranjero, dándole a éste, en vergonzoso pacto, lo suyo y lo que no era suyo: la vida, la historia, el porvenir.

Pudieron entregarle su vida, pero no la de nuestros camaradas, la de nuestras mujeres, la de nuestros hijos; pudieron entregarle su historia, su historia mancillada por el deshonor; pero no la historia de España, oscurecida para siempre por su traición indigna; pudieron hipotecar su porvenir; pero no el de España, que no era suyo, que pertenece al pueblo, al que ellos jamás, jamás, sirvieron ni representaron.

Estamos, españoles que nos leéis, luchando fieramente por la independencia de España.

Venceremos, venceremos contra los traidores a la patria española, a sangre y carne nuestra.

Vosotros, españoles que nos leéis, si no habéis asesinado ya al patriota que había en vosotros, sabed que estáis sirviendo a la traición, que abristeis la puerta al extranjero, al extranjero que no viene a España sino por el botín, por el miedo ciego, que estáis sirviendo al mismo tiempo a los españoles enemigos de España, extranjeros también por su voluntad enemiga de nuestra patria.

¿No os da vergüenza realizar misión tan deshonrosa?

¿No os da vergüenza convivir con esos moros, con esos italianos, con esos alemanes, traídos en gran parte a la fuerza, que viven sobre nuestro suelo manchando cuanto tocan?

EL "HOGAR DEL SOLDADO"

Hoy he tenido el gusto de visitar el local que se destina a «Hogar del Soldado». Las secciones están divididas en salón de conferencias, estudio, teatro y biblioteca que, conjuntamente con el departamento de deportes, forman un complemento admirable.

El Socorro Rojo Internacional—siempre tan atento—ha contribuido con cerca de cien obras culturales, de texto, sociales, etc., destinadas a la biblioteca. También Cultura Popular ha cooperado con buen número de libros. Además, infinidad de camaradas han aportado su donativo para reunir fondos con que nutrir cuantos libros nos sean considerados como de fuente cultural.

Mi más modesta y sincera felicitación a los camaradas que con tanto entusiasmo han contribuido a la obra de instalación del «Hogar». Sigamos todos laborando con entusiasmo fomentando con nuestro mayor esfuerzo la cultura. Ni un analfabeto, se ha repetido infinidad de veces. ¿Cómo? Creando bibliotecas en las trincheras, campos, etc., acentuar un ambiente docente, inculcando a todos los combatientes de complejión obtusa el deber que les compete de desterrar la ignorancia.

Tenemos, camaradas, la obligación ineludible de sacrificarnos, adquiriendo conocimientos que nos instruyan de tal manera que nos encontremos con capacidad suficiente de resolver problemas que se nos plantean en el penoso caminar de la vida.

¡Arriba la cultura del pueblo!

RAFAEL VERA

E. M. de la 57 Brigada Mixta

OCHOCIENTOS CANARIOS EVADIDOS DE LA ZONA FACCIOSA "RIO DE ORO"

Episodio ejemplar que debe repetirse en cada pueblo ocupado por la ignominiosa invasión extranjera.

Canarias fué la primera víctima del fascismo. Sus primeros pasos, fueron ocupar los organismos oficiales y encarcelar a todos los ciudadanos que actuaban en organizaciones sociales, sindicales y políticas. Los detenidos pasaban de 20 000 en todas las islas. El 15 de Agosto, seleccionaron a 37 de los detenidos en Santa Cruz de Tenerife y nos deportaron al Sahara Español, condenados a trabajos forzados. Allí estuvimos ocho meses vigilados por los moros y haciendo carreteras. A los soldados españoles no se les permitía ni pasar cerca de nosotros.

Pasados estos ocho meses, se les sublevaron las kábilas en el interior del Sahara, porque querían llevarse a la guerra hasta los niños de 12 años

Como los soldados no sirven para andar por el desierto y luchar con las kábilas tuvieron que llevarse a los moros que nos custodiaban, para sofocar la rebelión, viéndose obligados a poner para nuestra vigilancia los soldados canarios. Estos son ciento cinco y esperan que en el próximo correo llegue el relevo para llevarlos al frente.

Nos expresan su vida de opresión y miseria, su odio al fascismo y su anhelo de sublevarse para luchar contra él. Recogemos el deseo y estudiamos el problema con urgencia.

El ambiente está hecho, el odio al fascismo es unánime, pero a todos no se les puede consultar porque las imprudencias son muy peligrosas, por ellas se han perdido movimientos preciosos y han sido fusilados muchos camaradas, para ponernos a salvo de este peligro solo deben sa-

(Viene de la cuarta página)

GULA, NO

de su peso; segundo, que en esa comida muy bien hubieran comido quince más y hay que preocuparse mucho por nuestro porvenir que en lo presente por eso luchamos; y tercero, que la gula siempre lleva consigo muy malas consecuencias y por eso digo yo:

Ni el caballo, por ser caballo,
ni la mula, por ser mula,
yo en ellos no hallo,
si comen los animales con gula.

JOSE RODRIGO

Teniente agregado a la 4.ª Compañía del Batallón 226.

berlo los que sean capaces de actuar con sutileza y callar hasta la hora señalada. La empresa es grave, nos jugamos la vida y hay que asegurar el éxito. Con toda la prudencia que el caso requería, soldados y presos hicimos un balance escrupuloso para ver con quién se podía contar. Con las cualidades indicadas hay 25 soldados y 15 presos. Elegimos un comité de cinco, dos deportados y tres soldados, para organizar el golpe. Los soldados se comprometen a tomar el fuerte y darnos las armas, pero con esto no basta, tenemos que fugarnos a la Zona Francesa y nos hace falta un vapor.

Hay que esperar al que viene quincenalmente a surtir de víveres y agua a las tropas del Sahara. Nos enteramos de su llegada fija. Los 25 soldados comprometidos procuran ocupar aquella noche todos los puestos de la guardia y lo consiguen.

A la una de la mañana, después que los jefes pasaron la última ronda y se acostaron, empezamos nuestra obra.

Todos dormían menos los comprometidos. Sacamos de fuerte todas las armas y diez cajas de cartuchos, luego detuvimos a los jefes y despertamos a los soldados, ya el fuerte era nuestro. Inutilizamos la radio y nos disponemos a copar el vapor. Está fondeado en la boca del río. Montamos guardia reforzada para que nadie pudiera adelantarnos y avisar al barco de lo ocurrido. Vamos veinticinco en una falua, el práctico al llegar al costado del vapor, pide que bajen la escala. Como esta manobra es operación normal en todos los correos no notan nada raro y obedecen. Subimos todos en tropel veloz y tomamos el barco sin resistencia. Una descarga y pitadas era la señal para indicar que el vapor era nuestro.

A las seis todo estaba hecho. Cargamos armas, equipajes y víveres y a las doce salimos rumbo a Dakar, Senegal y Africa Occidental Francesa donde llegamos a los tres días sin novedad. Tras de nosotros se fueron 650 pescadores del Río de Oro y vendrán 3.000 más que estaban dispuestos para marchar a la primera oportunidad.

Camaradas, con golpes de estos, los asesinos de la humanidad durarán poco tiempo ya. Hay que intensificar la propaganda en los frentes, para que los combatientes antifascistas se convenzan, que estando todos de acuerdo no es imposible, ni siquiera arriesgado pasarse a nuestras filas. Que abandonen todo sentimentalismo familiar, pues sus familias, en la zona fascista, corren el mismo peligro de persecución y

muerte, si ellos están al servicio del fascismo, como si se han pasado al Gobierno (En Canarias han exterminado centenares de familias que tenían dos o tres hijos en el frente, pero que no en banderaban los balcones en sus días de fiesta, ni daban donativos para el ejército y en España han hecho igual.) y ante esta alternativa no caen vacilaciones, la Patria está en peligro, los verdugos imperialistas quieren borrarla de la Geografía Universal y por encima de la familia y de nuestra propia vida, es la integridad y soberanía de nuestra Patria. Vivimos una era en la cual que menos vale es la vida y la victoria lo es todo.

Muchas veces ha sido España víctima de la rapia y el egoísmo de los buitres extranjeros y en todas las épocas les hemos dado su merecido y en esta es la última, se lo daremos con todos los premios. Un pueblo libre como el nuestro no se enseñará jamás una colonia, no, nuestra Patria será el país modelo del Universo en todos los aspectos de la nueva sociedad. ¡Adelante camaradas! ¡Viva la República! ¡Vivan nuestros aliados leales y el proletariado universal!

LUIS NIEBLA

Intendencia

(Evadido de Rio de Oro)

España triunfante

Nuestra España la heroica muchas invasiones ha sufrido, por sus bravos españoles siempre triunfante ha salido. Tiene España buena historia de guerras e invasiones, todas la llenan de gloria porque vibra en los corazones de todos los españoles una ansia guerrera de luchar contra todos los traidores que en España quieren entrar. En ella encuentran la muerte los que la quieren invadir, todo español se siente fuerte y lucha hasta morir. Pruebas de ello ha dado en todas las ocasiones que la lucha se ha presentado, se entrega a ella con los dones de guerrillero feroz, arde en su alma el anhelo, a la lucha se entrega con desvelo para acabar con el invasor atroz. ¡Españoles! Todos habéis de ser ahora más que nunca en vuestra

grandes deseos de combatir a los que han invadido nuestra

No hemos de consentir tal cinismo ¡A luchar! Todos en pie de guerra para exterminar al fascismo que ha puesto el pie en nuestra tierra

JOSE SERVAS

Diálogos del frente

—¿Cómo pasaste la noche, camarada?

—Encantado, camarada teniente.

—¿Qué turno te tocó esta noche?

—De tres a cinco de la madrugada.

—¿Se portaron bien los de «allá»?

—Sí; sólo unos disparos aislados.

—¿Sonaron esta madrugada, pero al con-

—¿Estarán oyendo misa

—Es verdad; no había reparado

—¿En que hoy es domingo. Y a propó-

—¿Tú no dijiste que otorgarías un

—¿Permiso para bajar al pueblo esta

—¿Tarde al que más adelantado estuviera

—¿En las teorías de guerra que nos han

—¿enseñado? Pues yo he aprendido de

—¿Pernoría todas las lecciones que nos

—¿opusiste, por lo tanto me toca a mí.

—Veamos si es verdad. ¿A qué

—¿distancia debes disparar tu fusil sobre

—¿objetivos aislados?

—A 300 metros como máximo.

—¿Qué material emplea la artillería?

—Cañones y obuses.

—¿En que se diferencia la trayectoria

—¿del cañón con la del obús?

—La trayectoria del cañón es ra-

—¿pente, muy parecida a la de un pro-

—¿yectil de fusil, su empleo más eficaz

—¿consiste en coger de pleno un obs-

—¿táculo y demolerlo, mientras que la

—¿del obús es curva y llega lentamente,

—¿uno de sus mejores empleos es pro-

—¿teger a la infantería amiga en sus

—¿vances.

—Bien; veo que no has perdido el

—¿tiempo, pero el permiso será el ca-

—¿pitán quien lo dará, puesto que él ha

—¿de ser quien haga el examen

—¿Sabes? Ya se dividir por dos

—¿frases.

—Hombre me alegro, tu creías que

—¿nunca podías aprender... ¿Ves como

—¿do quiere tener voluntad?

—Es verdad. Por eso hemos hecho

—¿un ejército fuerte e invencible, por-

—¿que ha nacido de la voluntad del

—¿pueblo y la voluntad de un pueblo

—¿que quiere ser libre, no puede torcer-

—¿nadie, ni los generales traidores ni

—¿metralla lanzada por los buques

—¿alemanes a las ciudades abiertas,

—¿los ejércitos invasores por muy

—¿potentes que éstos sean. Un pueblo

—¿aventado en defensa de su libertad,

—¿tiene un arma poderosa que los trai-

—¿tores carecen de ella: La razón.

—¿Y qué opinas de ciertas cosas

—¿que ocurren en la retaguardia?

—Una de las que más me repug-

—¿na es la de los «Comités», «Incauta-

—¿ismos», «Requisas». Administradores

—¿provisados de una población (que

—¿nunca supieron administrar sus pro-

—¿prias casas.) Hora es que se vayan

—¿terminando con todos esos parásitos

y que el Gobierno, por mediación de

—¿los Consejos Municipales, sea el úni-

—¿co en controlar, administrar y abaste-

—¿cer todos los pueblos de la España

—¿leal, mandando al frente o al trabajo

—¿productivo de la retaguardia a esos

—¿«camaradas» que, tapándose con la

—¿capa de una organización o partido,

—¿han estado lucrándose durante diez

—¿meses. No, camarada teniente, esto

—¿no me gusta. Que se termine ya de

—¿una vez con el abuso que en algunos

—¿pueblos se está cometiendo con el

—¿intercambio de productos a capricho

—¿de un «comité» y sin fijarse en las

—¿necesidades del pueblo, explotando,

—¿por tanto, a los campesinos, únicos

—¿productores de estos artículos. Que

—¿nadie pueda incautarse ni «controlar»

—¿estos productos bajo ningún concep-

—¿to; que el Consejo Municipal, de

—¿acuerdo con el Gobierno, sea el que

—¿fije los precios de los artículos, re-

—¿munerando al productor y no explo-

—¿tando al consumidor. En una palabra:

—¿que el Gobierno se adueñe de todos

—¿los resortes que mueven al país, tanto

—¿en vanguardia como en retaguardia,

—¿única manera de terminar la guerra y

Parte facilitado por el Ministerio de Defensa Nacional en el día de ayer

EJERCITO DE TIERRA

Ejército del Centro

Esta mañana, fuerzas de la 6.^a División, procedieron a la voladura de la llamada Casa Blanca, en la carretera de Extremadura, en la que se suponía había una fuerte guarnición integrada por regulares, falangistas y renovación española. El edificio fué reducido a escombros.

Nuestras fuerzas se lanzaron con admirable espíritu al asalto después de haber mantenido con el enemigo fuego de mortero y fusil, ocupando el solar y la Casa del Cura, inmediata a él.

Los numerosos destrozos ocasionados al enemigo han sido bastante grande, habiéndose encontrado entre los escombros resto de armamento y varias cajas de municiones.

En los demás frentes fuego de cañón y fusil sin consecuencias, rechazándose fácilmente dos ataques enemigos del frente inmediato a la capital.

La artillería facciosa cañoneó en la mañana de hoy el casco urbano de Madrid.

tirar de una vez para siempre del territorio español a la casta de traidores, falangistas e invasores extranjeros.

—Muy bien; has perorado como un orador; ya terminaremos la conversación otro día, ahora me marchó que me espera el capitán. Salud, camarada.

—Salud, camarada teniente.

RAFAEL GALARZA

De la primera comp. tercer bón.
57 Brigada Mixta

Interesan noticias de...

José Alarcón Díaz
Cándido Gaba Rodríguez
Rafael García
Paulino Fernández
José García Pujol
Cristóbal Ruiz García
Salvador Vera Monilla

Rogamos a quienes conozcan el paradero de los mismos, lo comuniquen a la Sección de Información de Milicias, calle del Temple, 9, Valencia.

Ejército del Norte

Vizcaya.—El enemigo intensificó su presión sobre Bilbao, cuyos defensores continúan batiéndose con increíble valentía.

Los facciosos que han logrado desligar algunas fuerzas por la margen izquierda del Nervión, concentró su afán en impedir la evacuación de la población civil.

Se han librado combates muy sangrientos.

Asturias.—Ligeros duelos de artillería, batiendo la nuestra eficazmente a la posición de Gilero y Quintillano.

Por los demás sectores tiroteos sin importancia.

Se pasaron a nuestras filas 22 paisanos y 5 soldados con armamento.

Ejército del Sur

Se rechazó un ataque enemigo a nuestras líneas de Loma de Buena Vista y Tierra Castaño, ocupando nuestras fuerzas las cotas 800 y 810.

Se presentaron a nuestras filas varios soldados con armamento

En los demás frentes no hay noticias dignas de mención.

SALUD DEL COMBATIENTE

LA FIEBRE

Escribíamos en nuestra última charla sobre la infección intestinal, que bastaba que un enfermo presentase como único síntoma una elevación de temperatura para que enseguida se aceptase el comodín de calificarla de «fiebre gástrica o infección intestinal», afecciones que, en honor a la verdad, no vimos descrita en ningún tratado de Patología.

Y es que en Medicina existe, como en política, la medicina del avestruz. De palpitante actualidad la tal política, ella os servirá de ejemplo gráfico de lo que hoy quiero hablaros.

Habréis visto que un día y otro varios avestruces demócratas que, como tal ave zancuda presumen de una arrogancia jactanciosa que algunos creyeran agresiva, mantienen enterradas o bajo el ala sus altivas cabezas. Con ello no ven o no quieren ver el momento presente; pero corren el riesgo de no ver el futuro o, por mejor decir, arriesgan el verlo demasiado... para su mal y el de todos... los avestruces. Que en el desierto hay avestruces, pero también hay leones que no esconden la cabeza, antes al contrario, miran de frente siempre y cobran caras las agresiones y las omisiones:

Y caras también se pagan las omisiones practicando la medicina del avestruz. En efecto, lo más cómodo cuando una persona joven acusa un síntoma febril es diagnosticarla de «fiebres gástricas», atizarle un buen purgante y en seguida ponerle a dieta absoluta o láctea. Es decir, hacer todo lo equivalente a esconder la cabeza, quitarse de preocupaciones y esperar... a los hechos consumados.

Y los hechos consumados, que en política significan la pérdida irrepara-

ble de la presunción y poderío de los avestruces, en Medicina es, a lo peor, la destrucción definitiva de un pulmón por el bacilo de Koch.

Porque es la tuberculosis pulmonar, la enfermedad que todo el mundo sabe es producida por aquel bacilo, la que inspira la práctica de no enterarse... hasta que no tiene remedio o lo tiene muy malo. Si os digo además que el síntoma único por

GULA, NO

Muy tranquilamente pasa el camarada Luis llevando atado de un ramalillo a un corderito que a lo sumo pesará ocho kilos. Por el camino se encuentra con el cabo de su escuadra y le dice:

—Oye, Vicente, ¿cómo te anda el estómago?

—Bien, chico. ¿Por qué lo dices?

—Hombre, no te das cuenta de quién llevo detrás. Mira, esta noche podremos hacer una comilona y hartarse hasta caer de espaldas.

—¡Magnífico! —le contesta Vicente restregándose las manos.— Si eso no es bastante yo tengo seis docenas de huevos para complemento.

—Bueno, podremos invitar a Rafael y Pepe, esos tienen muy buen saque. Mira, tú le puedes decir a Rafael que esta tarde vaya a coger cerezas, mientras Pepe y yo prepararemos la cena en casa de la patrona.

Todo esta preparado en la mesa donde no falta el vino con abundancia y entre vaso y vaso de vino se terminan los cinco kilos de carne que

que suele muchas veces comenzar con la fiebre, imaginaos el desastre que ocasiona perder el tiempo, creyéndose que se tiene unas fiebres gástricas y purgándose y no comiendo.

¿Qué podréis hacer vosotros pues, en presencia de la fiebre en vuestro organismo mientras dais lugar a que os vea el médico y se diagnostique? Pues, en primer lugar no purgarse jamás. Y si el único signo de enfermedad que tenéis es la fiebre, sin dolor alguno, comed como siempre, y si no tenéis apetito a la fuerza.

Al fin y al cabo, los medicamentos se toman casi siempre a la fuerza y en estas ocasiones la comida es mejor y único medicamento.

después de los despojos quedaron como todavía según ellos se han quedado con hambre, empiezan a freírse los huevos y entre que yo como más que tú y que tú comes menos que un mosquito, se terminaron las seis docenas de huevos.

—Pero, si todavía quedan las docenas —advierte Rafael— ¿Vamos a terminar con ellas?

—¡Vamos! —contestan todos corriendo.

—¿Pero, que haces, Pepe, por qué tiras los huesos?

—Hombre, es que estoy harto y

—Pero qué inútil eres, yo soy capaz de comérmelas todas con los huesos y todo.

Nada, apuesto una comida que no.

—Acepto.

Y Luis, con un esfuerzo superior a su estómago, se termina las cerezas que había en la cesta con el aplauso para él y risas de chacota contra él que ha perdido la apuesta.

Terminada la cena cada cual bastante cargadito de vino se marcha a su respectiva casa cuartel. Pepe y Vicente han pasado una noche basco. Rafael, menos mal que tiró de su estómago hasta la última papilla. ¿Pepe y Luis? ¿Qué le ha ocurrido? Nada que le entró un cólico y han sido inútiles los remedios y el trabajo del médico.

Analicemos, camaradas lectores encontraremos, por primera; no hemos sacrificado a un corderito de poco peso cuando esa misma resaca de poco tiempo puede aumentar el tiempo.

(Pasa a la página segunda)

(Viene de la página primera)

LA TRAICION

No debéis esperar ni un día más para rebelaros contra el invasor y contra aquellos que están a su servicio: vuestros jefes indignos.

Defenderéis de esta manera la independencia de nuestra patria. Los siglos de dominio árabe son un recuerdo y un ejemplo preparado por la traición. Nuestra guerra de independencia contra los ejércitos napoleónicos es estímulo vivo y ardiente.

¡Ni un día más al lado de los que vendieron la patria! ¡Ni un tiro más contra los que la defendemos, contra los que sabremos rescatarla de las manos ajenas, dando un ejemplo vivo al mundo!